



SELARL Vétérinaire Ma Campagne

Ma Campagne – Châteauneuf-sur-Sarthe – 49330 Les Hauts d'Anjou – 02 41 69 80 69
ZAC des Varennes – 49125 Briollay – 02 41 42 11 55

www.veterinairemacampagne.com // clinvetchateauneuf@orange.fr

DES CHALEURS À LA MISE BAS CHEZ LA CHIENNE



LA PUBERTÉ

Les premières chaleurs chez la chienne apparaissent vers l'âge de 6 à 12 mois mais cela varie selon les races (les petites races sont généralement plus précoces). Les chiennes ont en moyenne leurs chaleurs tous les 6 mois, et elles durent généralement 3 semaines. La fréquence des chaleurs peut également varier d'un individu à un autre. Le début des chaleurs se caractérise par la dilatation de la vulve et des écoulements sanguinolents, puis les saignements s'atténuent. C'est souvent dans cette période que la chienne est féconde.

LA SAILLIE

La période favorable pour la saillie se situe généralement entre le 9^{ème} et le 15^{ème} jour des chaleurs mais cela peut varier d'une chienne à l'autre. Des frottis vaginaux, associés éventuellement à un dosage de progestérone permettent de déterminer le moment optimal.

L'accouplement est précédé d'une phase de jeux plus ou moins longue puis le mâle chevauche et pénètre la femelle. Souvent le mâle se retourne à 180 degrés et les 2 animaux restent collés un certain moment. Pendant cette phase n'essayez pas de séparer les chiens au risque de les blesser. Attention, saillie ne veut pas forcément dire fécondation, chez la chienne.

LA GESTATION

La gestation dure de 58 à 63 jours.

Le diagnostic de gestation est possible à partir du 21^{ème} jour en effectuant une échographie. On peut pratiquer une radiographie pour connaître la taille de la portée. Cet examen est surtout valable pour les petites races et peut être effectué en fin de gestation pour être le plus fiable possible.

Au 53^{ème} jour de gestation vous pouvez prendre la température rectale de la chienne (température physiologique 38-38.5°C) pour effectuer une courbe. Lorsque la température chute de 1°C la mise-bas aura lieu dans les 24 heures.

LA MISE-BAS

Les signes annonciateurs de la mise-bas sont l'agitation, le refus de manger. La chienne s'isole et halète. Cette phase peut durer de 6 à 24 heures.

Lorsque la poche des eaux est rompue (écoulements verdâtres) les premières contractions apparaissent et le 1^{er} chiot est expulsé, cela peut durer plus ou moins longtemps mais ne doit pas dépasser 2 heures.

Le chiot est enveloppé dans une poche que la mère rompt en la léchant et lamordillant puis elle coupe le cordon ombilical.

N'intervenez seulement que si la mère ne libère pas le chiot de la poche.

La période de repos, entre la naissance de 2 chiots, varie de 15 minutes à 2 heures, alors soyez patient !

Une fois que tous les chiots sont nés, assurez-vous qu'ils ont tous tété si ce n'est pas le cas ; mettez-les à la mamelle et pensez à peser les chiots !

Dans quel cas nous contacter :

- ✓ Si la gestation a dépassé 65 jours
- ✓ Si l'expulsion entre 2 chiots dépasse 2 heures
- ✓ Si la chienne a des contractions sans expulsion depuis 2 heures
- ✓ Si la chienne est épuisée
- ✓ Après l'accouchement pour une radio de contrôle



QUELQUES CONSEILS

- ✘ **Vermifuger** la mère au moment de la saillie puis 15 jours avant et après la mise-bas
- ✘ **Vermifuger** les chiots tous les 15 jours à partir de l'âge de 2 semaines jusqu'à l'âge de 2 mois puis tous les mois jusqu'à 6 mois.

✘ **L'alimentation :**

Il peut être nécessaire de changer l'alimentation de la chienne au dernier tiers de gestation, nous consulter. Pendant la période de lactation, les besoins énergétiques de votre chienne augmentent beaucoup surtout si le nombre de chiots est élevé. Il est donc important de lui distribuer une alimentation adaptée, demandez-nous conseil.

